

で、かからぬような予防措置を諸外国のようにおやりになつたらどうですか。そうするためには、これは全然鉱業法に含まれておりますから、鉱山保安法で一般工場労働者と同じだといふことになつておりますから、その点は改正して、厳重に規制して、発病を防ぐような方法ができないか、こういうことです。

○國務大臣(福田一君) 察を十分調査させて、もしお説のとおりでござりますれば、ひとつ対策を考えてみたいと思います。

○阿部竹松君 変えるということは、そのとおりであれば変えるということは、鉱業法改正のときに、私の言うところであれは変えると、こういうことですね。

○國務大臣(福田一君) 調査をした上で、いかなる措置をとるかということ

○國務大臣、福田一君 調査をした上で、いかなる措置をとるかということをきめていきたいということで、鉱業法とは今直接私は関係しておらないのです。

○政府委員(三田千鶴子) 工場のまわ

し上げておきます。

○近藤信一君 ちよつとお尋ねしておきたいのですが、今度鉱業法の改正がございますると、酸性白土やそれからベントナイトとともに、陶石も鉱業法の法定鉱物に追加されると、こういう詰だということですが、今まで採石法の対象になっていた陶石が、鉱業法の

改正によりまして鉱業法に移されると、今度鉱業権を付与されなければ採掘することができない、こういう二

○近藤信一君　陶石を採掘したあと、思つております。

○政府委員(川出千速君) これは採用業の届け出を受けておりますのは通常と説明していただけませんか。

きまして通産局長の許可を受けた
で、採石権の設定につきまして協議
することができるところなつておま

四

す聞

と制た

卷之三

四九

入り地

なだ

8

· 經種文

岡主 い

地

が相当あるわけなんです。具体的には決したというのも若干あるようですが、この指示したり監督したり、その結果その後におけるあれはまだも出でないのですが、これをちょっと説明していただけませんか。

○政府委員(川出千速君) これは採石業の届け出を受けておりますのは通産業局長でございまして、通産業局のほうから報告を過去において受けました事例を掲げたわけでございまして、現在の採石法の運用、あるいは行政指導と申しますか、それによりまして解決した事例もあるということございます。

○近藤信一君 通産業局長のほうで管轄で、鉱山局のあれでないから、いうことになつていると思うのですが、この中にはやはり具体的に対策を立てたのと、勧告、指示した、そのしぱなしといふのとありますね。それはあなたのほうでは通産局のほうから何か資料をもらっていないのですか。

○政府委員(川出千速君) これは全国の地方通産局長から報告を取つたものでございまして、実際問題としましては現地で解決をした事例でござい

ます。

○近藤信一君 これは阿部君の質問に重複するかもしれません、私ちょっと席をはずしておりますので。今度の改正の中で「採石法の概要」の中の内容、これの2に、「他人の土地において」云々とあります、それから「所有者がこれを拒否したときは、通産業局長の決定により強制的に採石権の設定をすることができる途を開いた」と、こうあるのですが、強制的に採石権の設定をするということはどういうことですか。

卷之三

104

所有者以外のものが開発しようとする場合に、多くの場合には賃借権で行なわれているのが実例でございますけれども、場合によりまして土地所有者がどうしてもそういう契約に応じないような場合は、国土の資源開発といふ点に着目いたしまして合理的に開発をするためには、例外的にこれは通産局长が裁定するわけでござりますので、両方の言い分なり利害関係等を比較考量の上で公平な立場でやるわけでございますので、そういう例外的な道を開いておいてもいいんではないかというのが現行採石法の建前でございます。ただし、そういうような事例は現在のところ、まだ一件もないということをごぞいます。

○近藤信一君 この場合は、おおむねダム関係の山で採石する場合ですね、こういう場合が多いと私は思うのですがどうですか。

○政府委員(川出千速君) いろいろな場合があると思いますけれども、ただいま御指摘のような例も相当あるかと思ひます。

○近藤信一君 それから土地所有権、土地の賃借権、これはどちらでもいいということですか、採石権を設定する場合。

○政府委員(川出千速君) 鉱業法の鉱物の場合には、鉱業権を国から設定されないと、これは鉱物探査ができないわけでございますが、岩石の場合でございますと、土地所有者は当然に土地所有権の一部でございますので探査ができるわけでございます。土地所有者以外の人気が探査をする場合には、土地所有者になるか、あるいは賃貸で借りて探査をするか、あるいは採石権を土

地所有権の上に設定をいたしまして掘採をするということで、三通りの方法があると思います。土地所有権と、土地質借権、それから採石権、三つの方法があると思います。ほかに御質問がございませんか。——なければきょうはこの程度で散会いたします。

午後二時二十分散会

昭和三十八年五月二十一日印刷

昭和三十八年五月二十二日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局